

ALERTA 4/2025



**DE LA CARENCIA A LA AUSENCIA DE INFORMACIÓN:
¿el reconocimiento implícito del fracaso?**



CANCELADO

<https://directoriolegislativo.org/es/cierre-del-inai-en-mexico-un-golpe-a-la-transparencia/>

DE LA CARENCIA A LA AUSENCIA DE INFORMACIÓN: ¿el reconocimiento implícito del fracaso?



INTRODUCCIÓN

Signos Vitales nació al detectarse que la información pública se estaba limitando, carecía de fundamento o simplemente estaba dejando de existir. Durante la administración anterior, la mentira, el uso de “los otros datos” para desinformar a la población y justificar que las decisiones que tomaba el gobierno eran las adecuadas, se convirtieron en una forma de gobierno. La gran mayoría de esos “otros datos” nunca llegaron a ser verificables y en pocas ocasiones existió documentación oficial que los respaldaran. Esta práctica de desinformar que asumió Andrés Manuel López Obrador ha sido continuada por la presidenta Claudia Sheinbaum. Actualmente, México vive una situación en donde la información es cada vez más limitada y las dudas sobre su veracidad son mayores, con el agravante de que las instituciones que garantizaban el derecho a la información pública fueron nulificadas en los hechos. Es cada vez

más difícil conocer nuestra realidad y la efectividad de la política pública. No contar con información confiable sobre la realidad de México conlleva al atraso y a múltiples dificultades. Se complica la toma de decisiones eficientes y efectivas y se desvirtúa el ciclo de la política pública. Se cometen errores de diagnóstico, diseño e implementación, por lo que no es posible su evaluación dejando a la sociedad sin información fidedigna y sin la posibilidad de la rendición de cuentas a la sociedad.

Desde el primer reporte de Signos Vitales en 2020¹ se hicieron evidentes tanto la ausencia de información pública relevante, como las dudas sobre su confiabilidad. Esta nueva publicación hace un nuevo corte a 2024. Con el paso de los años, mismos que se encuentran inmersos -principalmente- en la administración de López Obrador, se ha observado que la información proporcionada por el sector público fe-

¹ Puede verse: <https://signosvitalismexico.org/reporte-o/>

deral ha perdido calidad, oportunidad y en muchos casos credibilidad. Igualmente alarmante es que la información pública continúe desapareciendo, sobre todo entre los años 2023 y 2024. Aunado a lo anterior, el desmantelamiento y la destrucción institucional han generado mayor incertidumbre. Este escenario ha permeado todos los sectores de la administración pública y ha resultado en la desaparición de organismos e instituciones autónomas como lo es el INAI (Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales) o el INEE (Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación²), entre otros.

Esta alerta muestra el deterioro de la información en al menos tres ejes del conocimiento: gobernanza, economía y social, y muestra la importancia, las implicaciones y consecuencias de dicho deterioro o ausencia de información para cada uno de los 17 indicadores o bases de datos en cuestión. Esta ausencia de información se encuentra resumida en el anexo de esta alerta. La fecha en la que detectamos la ausencia de información es resultado de consultas directas en los sitios electrónicos o bases de datos en donde está

² Previo a su destrucción, el INEE coordinaba el análisis y los estudios que daban paso a los indicadores para realizar evaluaciones nacionales y otras internacionales como PISA, el Laboratorio Latinoamericano de Calidad de la Educación y de la Agencia Internacional para la Evaluación y el Rendimiento Educativo (IEA) (Signos Vitales, 2022).

alojada y se hace más evidente cuando se anuncia en algún comunicado oficial. De tal forma que es probable que la ausencia de información se diera antes de haberla detectado. En Signos Vitales hemos detectado solo un número determinado de fallas en el ciclo de difusión de información oficial. Se entiende, por la manera en la que ha operado el gobierno federal, que existen más limitaciones al acceso en materia de información en otros espacios institucionales que no se reportan ahora. Signos Vitales estará evidenciando estas limitantes o carencias de información una vez que estén detectados.

EN LO RELACIONADO AL EJE SOCIAL, la cancelación de la Encuesta Intercensal 2025 implica pérdida de información a nivel municipal, dejando sin indicios sobre las condiciones de pobreza, vivienda, educación, desplazamientos, etnicidad y/o movilidad en particular a los ayuntamientos municipales, además de opacidad en la asignación de recursos basada en indicadores sociales. Los atentados a la información estadística también se evidenciaron con la eliminación del Sistema de Información y Gestión Educativa (SIGED) en 2023, con lo que se deja de producir información detallada sobre el número de alumnos por nivel, nóminas magisteriales y/o resultados de evaluaciones. Así también, desaparecieron los informes del Estado General de la Ciencia

implementados desde 1996 hasta 2022, que permitían obtener información detallada sobre el gasto en investigación y desarrollo experimental, el gasto nacional en tecnología e innovación, los recursos humanos en ciencia y tecnología, entre otros. No menos importante es el rezago en la actualización de diversos indicadores en salud, en particular la desactualización de muertes fetales, razón de mortalidad materna, recursos en salud y egresos hospitalarios, entre otros datos de la Secretaría de Salud.

EN EL EJE DE GOBERNANZA se hace evidente la falta de datos o mal uso de indicadores, ambos resultando en una falsa narrativa sobre seguridad, derechos humanos y corrupción. Por ejemplo, la falta de recomendaciones de parte de la CNDH sobre presuntas violaciones cometidas por parte de instituciones del gobierno, así como la falta de publicación de números de desaparecidos, resulta en una creciente amenaza a los derechos humanos en México. Mientras tanto, el desmantelamiento del INAI y la falta de información sobre casos de corrupción afectan el Estado de Derecho.

EN LO QUE REFIERE AL EJE DE ECONOMÍA, destaca la ausencia de información en temas energéticos, sobre todo en lo relativo al mercado eléctrico y el robo de combustibles fósiles. Por otro lado, indicadores como el de la actividad de la construcción (parte del PIB) y las remesas han sufrido

diversas distorsiones que dejan en duda la credibilidad de las cifras. Estos datos son relevantes por su incidencia en el equilibrio que le han dado a la economía mexicana. Por otro lado, acceder a cierta información económica, sobre todo aquella que involucra a las Fuerzas Armadas, resulta más complicado. La etiqueta de “Seguridad Nacional” está siendo usada con mayor frecuencia que en el pasado.

1 EJE SOCIAL

1.1

NOMBRE DEL CENSO: ENCUESTA INTERCENSAL (2025)

Estatus: *Vacío de información*

La encuesta intercensal se decidió levantar en el 2015 a más de 6 millones de viviendas que permiten generar información a nivel municipal. La cancelación de esta encuesta para el 2025 fue justificada por la falta de presupuesto. Esta encuesta permite obtener información poblacional (mortalidad, natalidad, migración) entre dos censos, pero además permite conocer características de las viviendas y temas relacionados con servicios de salud, educación, discapacidad, etnicidad, características económicas, movilidad cotidiana, desplazamientos forzados, tecnologías de información. Una de las principales implicaciones de esta cancelación es la pérdida de la medición de la pobreza multidimensional a nivel municipal.

Esta se ha medido en 2010 con base en el censo, en 2015 a partir de la encuesta intercensal, en 2020 a partir del censo y en este 2025 no será posible dimensionarla a partir de la encuesta intercensal y habrá que esperar hasta 2031 para poder analizar algunas implicaciones a nivel municipal a



Imagen: Sin el censo intercensal, pérdida de información de indicadores poblacionales y socioeconómicos, en <https://otrosmundoschiapas.org/cuetzalan-el-municipio-de-puebla-mexico-que-derroto-a-walmart>

través del censo. Asimismo, dicha encuesta es un insumo para saber cómo asignar los recursos, como por ejemplo el Fondo General de Participaciones o el Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social donde los recursos se asignan en función de indicadores poblacionales y socioeconómicos, y al no tener información reciente, se asignarían con información no actualizada, lo que distorsiona la asignación de los recursos.

1.2

NOMBRE DE LA BASE DE DATOS: **FORMATO 911-SIGED**

Estatus: *Ausencia de información*

La mayor fuente de información oficial de la que dispone la SEP es el Sistema de Estadísticas Continuas (Formato 911) que sirve para obtener información de cada escuela al inicio y al final del ciclo escolar. Con esta información se construyeron las bases de datos con información administrativa de todas las escuelas de todos los niveles educativos del país. Debido a las limitaciones de información educativa de calidad que se recogían en el Formato 911, se dio pauta para que por decreto presidencial se instruyese al INEGI para realizar el Censo de Escuelas, Maestros y Alumnos de Educación Básica y Especial (Cemabe), para contar con una base educativa y crear la plataforma del sistema de gestión de la SEP (Sistema de información y Gestión Educativa, Siged).

El 10 de abril de 2023 se dio a conocer que el Sistema de Información y Gestión Educativa (Siged) dejó de ser catalogado como de “interés nacional”. A petición de la SEP, el INEGI dejó de producir información detallada sobre cuántos niños y de qué edad atienden los diversos tipos de escuela, cuántos docentes hay en cada una, quiénes son los que no asisten, cuáles son las razones del abandono temprano, y qué obstáculos impiden el acceso oportuno, la permanencia y el

tránsito escolar exitoso. Un rubro adicional que llenaba el Siged es el Fondo de Aportaciones para la Nómina Educativa y Gasto Operativo (Fone), que es la fuente de información de los maestros pertenecientes a subsistemas que la federación controla. Dicha información permite la construcción de indicadores estratégicos y de gestión con el fin de conocer si las metas educativas son factibles de alcanzar, si son ambiguas o si son laxas. Asimismo, la información permite una valoración integral del desempeño del fondo para ubicar fortalezas, oportunidades, debilidades y amenazas. Además, los insumos generados son usados para la construcción de indicadores que contribuyen a la evaluación del Sistema Educativo Nacional (SEN), que estuvo a cargo del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) hasta su desaparición en 2019 (Signos Vitales, 2023).



Imagen: El Siged, informaba sobre la situación de alumnos y docentes, en <https://www.mexicosocial.org/maestros-en-mexico-educar-en-la-desigualdad/>

1.3

NOMBRE DEL INDICADOR: **INFORMES DEL ESTADO DE LA CIENCIA CONAHCYT**

Estatus: *Ausencia de información*

Desde la pasada administración federal, se mostró un grave menosprecio hacia el sector científico. Los ataques y la desestimación llegaron a niveles inéditos en la historia moderna del país. Dicho enfrentamiento evocó al distanciamiento ideológico basado en la crítica al sector científico. La reforma a la Ley de Ciencia en abril del 2023 (DOF, 2023), el desmantelamiento institucional y la austeridad provocaron desincentivos económicos, mientras que la falta de políticas de gobierno a favor de la ciencia y la debilidad institucional y científica fueron el sello del anterior gobierno. Asimismo, la opacidad respecto a la información en la toma de decisiones y el estado de la ciencia se hicieron presentes.

Para los años 2023 y 2024 ya no contamos con el Informe General del Estado de la Ciencia, Tecnología e Innovación. En dichos informes podíamos rescatar información específica respecto del sector científico como el gasto en investigación y desarrollo experimental, el gasto nacional en tecnología e innovación, los recursos humanos en ciencia y tecnología, el Sistema Nacional de Investigadores (número de investigadores, presupuesto, perfil de investiga-



Imagen: Sin información sobre la situación de la ciencia en <https://investigacion.uanl.mx/lidera-uanl-con-investigadores-nacionales-en-el-norte-de-mexico/>

dores, núcleo de acción). De igual forma, se podía conocer la producción científica y tecnológica y dar seguimiento a las estrategias de ciencia, tecnología e innovación respecto de los planes nacionales de desarrollo. Dicho informe estaba a cargo del Secretario Ejecutivo del Consejo General establecido en el artículo 10 de la Ley anterior (DOF, 2002). Pese a que la nueva Ley de 2023 establece que el Conahcyt deberá emitir anualmente un informe nacional sobre el estado general que guardan las humanidades, las ciencias, las tecnologías y la innovación en México, éste no apareció publicado para 2023 y 2024. Aunque sí se dispone del informe de autoevaluación, este último hace referencia al desempeño sólo del Conahcyt, dejando sin contexto el panorama nacional general.

1.4

NOMBRE DE LA BASE DE DATOS: INDICADORES DE LA SECRETARÍA DE SALUD

Estatus: *Ausencia o rezago de información*

De acuerdo al portal de la Secretaría de Salud (Sistema de Información de la Secretaría de Salud, Sinba), la mayoría de los indicadores en salud se encuentran desactualizados hasta junio de 2024 (Sinba, s.f). El número de nacimientos, de egresos hospitalarios, lesiones, urgencias y recursos en salud se encuentran con un rezago en la información. Dentro de los indicadores nacionales, la razón de mortalidad materna (número de muertes maternas por cada 100,000 nacidos vivos), que ha sido uno de los referentes clave para medir el desarrollo de los países, se encuentra actualizado sólo hasta 2023. Pese a que la Secretaría de Salud publica un informe semanal de muerte materna por semana epidemiológica, éste no está actualizado sino hasta 2023 (Secretaría de Salud, 2025).



Imagen: Falta de indicadores de la situación de la salud, como la muerte materna en <https://guerrero.quadratin.com.mx/guerrero-cuarto-lugar-nacional-con-mas-muertes-maternas-en-2024-salud/>

2 EJE DE GOBERNANZA

2.1

NOMBRE DE LA BASE DE DATOS: **REGISTRO NACIONAL DE PERSONAS DESAPARECIDAS Y NO LOCALIZADAS / INFORMES DE SEGURIDAD DEL GOBIERNO DE MÉXICO (PERSONAS DESAPARECIDAS)**

Estatus: *Ausencia de información*

México ha estado viviendo una crisis de desapariciones durante las últimas décadas. El Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas (RNPNDNO), que está a cargo de la Comisión Nacional de Búsqueda, contabiliza el número de desaparecidos. Sin embargo, desde el 1 de octubre del 2024 el Gobierno de México bajo la administración de Claudia Sheinbaum no incluye el número de desaparecidos en sus informes de seguridad, es decir, no se mencionan en las conferencias matutinas oficiales ni en comunicados oficiales fuera de la página del RNPNDNO. La consecuencia de no hacer públicas las cifras tiene como resultado una obvia manipulación de la realidad. Adicionalmente, se vuelve imposible dimensionar la cantidad de desaparecidos lo cual a su vez dificulta la búsqueda de las víctimas. El gobierno no se ha pronunciado con respecto a esta falta de publicaciones.

2.2

NOMBRE DE LA BASE DE DATOS: **SECRETARIADO EJECUTIVO DEL SISTEMA NACIONAL DE SEGURIDAD PÚBLICA (HOMICIDIOS)**

Estatus: *Ausencia de información /Uso de indicadores no comparables*

La administración de López Obrador cerró con más de 200,000 homicidios en México. Desde el inicio de la administración de Sheinbaum, el gobierno ha publicado varias cifras de homicidios que presuntamente muestran una tendencia a la baja en la tasa mensual. Sin embargo, al revisar los números que se han publicado en las mañaneras y las páginas del gobierno, se hace evidente que el gobierno utiliza indicadores diferentes y no comparables para publicar las tasas de homicidios. En su discurso de 100 días, la presidenta resaltó que el promedio diario de víctimas de homicidio registró una baja de 16.3% en diciembre del 2024 respecto a septiembre del 2024. (Animal Político, 2025). En la conferencia del 28 de enero de 2025, la presidenta destacó que el promedio de 88.4 asesinatos diarios de 2023 había bajado a 82.1; posteriormente se hizo pública la cifra de 76.5 homicidios en el mes de enero 2025 (Presidencia de la República, 2025).

Adicionalmente, el gobierno ha mezclado datos del INEGI y del SESNSP. Un ejemplo de ello son las cifras presentadas en la mañanera del 28 de enero 2025. Al presentar el número de homicidios de 2023, se tomó como base la información del INEGI, la cual incluye homicidios dolosos y feminicidios, mientras que para 2024 se han usado datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), que sólo incluyen los casos de víctimas de homicidio doloso reportados por las fiscalías de los estados (Noguera Romero, 2024b). Adicionalmente, desde 2023 no se reportan o contemplan personas encontradas en fosas comunes. Como consecuencia, ya no se puede obtener información veraz sobre el número de homicidios y feminicidios, resultando en opacidad de información.



Imagen: Cambio de información de homicidios y desapariciones en <https://www.cnn.com/videos/spanish/2023/01/02/violencia-homicidios-asesinatos-inseguridad-perspectivas-mexico-estados.cnn>

2.3

NOMBRE DE LA BASE DE DATOS: **SISTEMA NACIONAL DE ALERTA DE VIOLACIÓN DE DERECHOS HUMANOS (VIOLACIONES DE DERECHOS HUMANOS)**

Estatus: *Ausencia de información / Información desactualizada*

Desde hace años, existe un consenso sobre el grave estado de los derechos humanos en México. La existencia de la CNDH como órgano independiente ha tenido un papel cada vez más importante ante la grave situación en México. Mediante el Sistema Nacional de Alerta de Violación de Derechos Humanos, la CNDH recibe quejas sobre presuntas violaciones de derechos humanos cometidos por entidades del gobierno y extiende recomendaciones a las mismas.

Mediante este sistema, de 2019 a 2024 la Sedena recibió 43 recomendaciones y la Semar 51. En caso de la Guardia Nacional, Causa en Común reporta que la GN ha recibido 16 recomendaciones por violaciones graves a derechos humanos, mientras el Sistema Nacional de Alerta de Violación sólo reporta 12 para los años 2022–2024. Para los años 2019–2022 no hay registro de recomendaciones para la GN a pesar de más de 1,500 quejas registradas de 2019 a 2024 en la misma base de datos. Adicionalmente, la CNDH

ha emitido un total de 88 recomendaciones al INM desde enero 2019 a julio 2024. Según la misma CNDH, las recomendaciones que se hicieron a raíz de violaciones de derechos humanos del INM han ido en constante aumento, con el 2023 como el año con más recomendaciones emitidas (Signos Vitales, 2024).

Aparte de la ya mencionada falta de datos entre 2019 y 2022, el Sistema de Alerta no se ha actualizado para 2025, es decir, no existe un registro de quejas ni se han extendido recomendaciones de parte de la CNDH desde enero del 2025. Adicionalmente, como lo hemos documentado en Signos Vitales, la autonomía de la CNDH se vio afectada durante el sexenio de López Obrador. Con una base de datos desactualizada e incompleta, queda claro que mientras la CNDH tiene la obligación de informar sobre violaciones de derechos humanos cometidos por instituciones de estado, al no hacerlo, incumple su función y no permite medidas cautelares o punitivas para prevenir o castigar la violación de derechos humanos en México.

2.4

NOMBRE DE LA BASE DE DATOS: **SISTEMA NACIONAL ANTICORRUPCIÓN / INAI (CORRUPCIÓN / TRANSPARENCIA)**

Estatus: *Ausencia de información /Desaparición de institución*

El Sistema Nacional Anticorrupción (SNA) fue creado en 2015 con el objetivo de abordar la corrupción de forma sistémica. Al consistir de varias instituciones y entidades, el SNA fue diseñado para ejercer un abanico de tareas, con cada institución equipada de una responsabilidad específica: la investigación y el control, la fiscalización y la sanción, así como la rendición de cuentas. El SNA y sus instituciones pertenecientes ya habían sufrido recortes presupuestales y un boicot durante la administración de López Obrador (Signos Vitales, 2024). Subsecuentemente, la presidenta Sheinbaum anunció la transformación de la Secretaría de Función Pública –un pilar fundamental del SNA– a la Secretaría Anticorrupción y de Buen Gobierno, que también absorbió las funciones del INAI a partir de enero de 2025. Sin embargo, la Secretaría no ha publicado ninguna cifra, índice o caso de corrupción. Esto se contrasta con la evaluación más reciente de Transparencia Internacional, ubicando

a México en el lugar 140 de la percepción de corrupción en México. El desmantelamiento de instituciones autónomas como es el caso del INAI implica un riesgo para el estado de derecho y transparencia, ya que la rendición de cuentas del gobierno se ve implicada. Como consecuencia de ello, el combate a la corrupción se vuelve más difícil sin tener un análisis de la realidad.



Imagen: Cancelan sesión del INAI en <https://www.sergiovalle.mx/cancelan-sesion-del-pleno-en-el-inai-por-falta-de-quorum/>

3 EJE DE ECONOMÍA

3.1

NOMBRE DEL INDICADOR: MARGEN DE RESERVA OPERATIVO (SECTOR ENERGÉTICO)

Estatus: *Vacío de información*

En 2024 se experimentaron apagones, tanto en frecuencia como en duración, como no se veían desde hace años, tal y como lo hemos documentado en Signos Vitales³. En este sentido, un indicador que permitía conocer el estado que guardaba el Sistema Eléctrico Nacional (SEN) es el Margen de Reserva Operativo. Sin embargo, este indicador fue presentado por última vez el 18 de mayo de 2024, tal y como se puede observar en el sitio oficial de la publicación: <https://www.cenace.gob.mx/Paginas/SIM/EstadoOperativo.aspx>

El Cenace (Centro Nacional de Control de Energía), argumentó que dejaba de publicar dicha información por razones de seguridad nacional, de tal forma que dejó de estar disponible para el público en general, no así para los participantes del mercado. En este sentido, la pérdida de información es irreparable para la mayor parte de las empresas instaladas en México como para la población en general.

³ Puede verse en <https://signosvitalismexico.org/reporte-17/>

3.2

NOMBRE DEL INDICADOR: **TOMAS CLANDESTINAS**

Estatus: *Ausencia de información*

En Signos Vitales le hemos dado especial seguimiento a los hallazgos de tomas clandestinas, así como a los aseguramientos de combustibles fósiles. Su importancia radica, de acuerdo con los especialistas en la materia, en que este fenómeno muestra la expansión territorial del crimen organizado en México. De acuerdo con información del mismo SAT (Servicio de Administración Tributaria), en 2021 el mercado negro de hidrocarburos representó el 21.2% de la demanda nacional de combustibles fósiles (SAT, 2022). Dicho sea de paso, a finales de 2022 el mismo SAT presentó por última vez su estimación del mercado negro de estos combustibles. Además, en 2023, los municipios en donde hubo presencia del huachicol (tomas clandestinas y probables puntos de venta y almacenamiento) se concentraron cerca de la mitad de los homicidios en el país (49.1%) (Signos Vitales, 2025).

La ausencia del indicador implica menor información en materia de seguridad y de las pérdidas de Petróleos Mexicanos (Pemex). Aunque a la fecha ha sido posible acceder a esta información a través de solicitudes de información, la falta de leyes secundarias en materia de transparencia in-

crementa la incertidumbre respecto de si dicha información seguirá disponible en un futuro cercano, incluso si fuera reportada con meses de rezago. Es decir, a pesar de que se pueda acceder a la misma, dejará de ser oportuna.



Imágenes: Huachicol en México. Foto Getty en <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-46831943>;

3.3

NOMBRE DEL INDICADOR: **PARTICIPACIÓN DE LAS FUERZAS ARMADAS EN OBRA PÚBLICA**

Estatus: *Ausencia de información*

Durante la administración de López Obrador, las Fuerzas Armadas desempeñaron un papel primordial en la ejecución y construcción de infraestructura pública (tanto a nivel nacional como subnacional), sobre todo cuando se trató de las obras más emblemáticas de dicha administración: Tren Maya, Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, Refinería Dos Bocas y Corredor Interoceánico. Signos Vitales ha documentado su participación en la conservación de carreteras (más de la mitad del presupuesto federal en 2024) (Signos Vitales, 2024). Sin embargo, la información en la materia resulta escasa.

La información disponible ha sido resultado de diversos esfuerzos realizados desde la sociedad civil, mismas que han hecho del conocimiento público la influencia de las Fuerzas Armadas tanto en la actividad económica, como en el ejercicio del presupuesto público federal. Signos Vitales ha sido parte de este esfuerzo, sin embargo, la resistencia por parte de las FFAA es evidente cuando sólo pretende presentar dicha información de manera presencial, en sus

instalaciones y sin oportunidad para extraer información de manera electrónica. En algunos casos, el acceder a esta información puede implicar costos cuando se encuentre disponible físicamente. Este tipo de ejercicios limita el acceso a la información y la rendición de cuentas.



Imágenes: El ejército en la construcción en <https://www.milenio.com/politica/Sedena-refrenda-compromiso-de-construir-obras-sin-descuidar-seguridad>; <https://jornadaveracruz.com.mx/ingenieros-militares-al-frente-de-proyecto-olmeca-maya-mexica/>

3.4

NOMBRE DEL INDICADOR: **CONSTRUCCIÓN (ACTIVIDADES SECUNDARIAS)**

Estatus: *Inconsistencias en la presentación*

La actividad de la construcción creció lentamente durante buena parte de la última década. Esta terminó por colapsar con la crisis sanitaria y la probabilidad de que la construcción regresara a su senda de largo plazo era mínima. En 2024 el valor de esta actividad representó el 6.1% del Producto Interno Bruto (PIB) y sumó 1 billón 557.6 mil millones de pesos (precios de 2018) (INEGI, s.f.).

En Signos Vitales se documentó el crecimiento desproporcionado de dicha actividad, a tasas que superaron por mucho el histórico (1993–2017) (variación de 15.6% a tasa anual en 2023). Este crecimiento se explicó por el crecimiento exponencial de la construcción de obras de ingeniería civil (variación de 64.9% a tasa anual en el mismo año). Como mostramos en nuestros últimos reportes, con evidencia empírica y con base en el análisis econométrico de series de tiempo, el comportamiento de estas obras está íntimamente relacionado con la actividad gubernamental (inversión pública). Por el contrario, la información proporcionada por el INEGI señala que la inversión privada impul-

só el crecimiento de este tipo de obras. Es decir, los datos pueden resultar contradictorios a los hechos.

En este sentido, el indicador de la actividad de la construcción puede encontrarse comprometido por la subestimación de las obras de ingeniería del gobierno (en todos sus niveles). Los gobiernos pueden estar incentivados a subestimar el valor de las obras públicas. A pesar de que el indicador no ha dejado de publicarse de manera oportuna, las estimaciones oficiales perdieron credibilidad al menos en los últimos dos años.



Imagen: La Sedena se encargará del mantenimiento de carreteras federales” Foto: Cuartoscuro en <https://latinus.us/mexico/2024/2/20/la-Sedena-se-encargara-del-mantenimiento-de-las-carreteras-federales-del-pais-confirma-lopez-obrador-108184.html>

3.5

NOMBRE DEL INDICADOR: REMESAS (TRANSFERENCIAS PERSONALES)

Estatus: *Inconsistencias en la presentación*

En 2024, las transferencias personales (remesas) sumaron 64.7 mil millones de dólares y equivalen al 4% del PIB (Banxico, s.f.a.). Los flujos de las remesas han superado a los flujos de la Inversión Extranjera Directa y de acuerdo con especialistas en la materia dieron fortaleza al peso mexicano en los últimos años. En Signos Vitales hemos hallado indicios del probable blanqueo de capitales haciendo uso de estas transferencias. Las distorsiones en las cifras son evidentes cuando se analizan a nivel municipal (nivel subnacional). Los ejemplos más claros son los más de 200 municipios del país en que las transferencias rebasan el número de hogares (por su destino en México) y las transferencias desde estados de Estados Unidos han crecido en donde la población de mexicanos es poco representativa del total (origen). Hay fuertes inconsistencias en los datos de remesas cuando se analizan a detalle.

Para los datos de remesas no hay un sustituto perfecto. Los datos disponibles a través de encuestas no resultan tan precisos (en el agregado) como el de los registros ad-



Imagen: Envío de remesas a México en <https://panampost.com/orlando-avendano/2016/03/01/enero-es-el-mejor-mes-para-las-remesas-en-mexico-desde-2006/>

ministrativos de las remesas y cuya fuente primaria son las empresas remesadoras. El estado mexicano, a través del Banco de México, no ha emitido comunicado alguno al respecto. Sin embargo, en 2024 Banxico realizó una revisión a las cifras de envío por lugar de origen (estado de los Estados Unidos). No obstante, esta revisión y actualización no se ha realizado para las cifras de los lugares de destino (estados y municipios en México).

3.6

NOMBRE DEL INDICADOR: **MONTO OPERADO A TRAVÉS DE TARJETAS**

Estatus: *Rezago en la presentación*

Al cierre de 2024 el monto operado a través de tarjetas (débito y crédito) fue de 5 billones 800.8 mil millones de pesos (Banxico, s.f.b). La cifra no es menor, representa el 17% del PIB y 25% del consumo privado de aquel año. Sin embargo, en fechas recientes dicho indicador ha sido publicado con rezago. La última actualización fue realizada el día 7 de febrero de 2024 y correspondió a los datos de todo el mes de enero. Es decir, en la última actualización la carga de información se realizó de manera masiva y no como lo venía realizando el Banco de México. Cabe aclarar que los datos son de alta frecuencia (frecuencia diaria) y dada su publicación oportuna esta información resulta un excelente indicador adelantado del consumo privado en México.

Los montos operados con tarjetas tienen la característica de señalar el tipo de establecimiento en donde fueron realizados, a diferencia del indicador de consumo privado que muestra información por tipo de bien y comprador. Recientemente, el indicador se ha publicado con un rezago considerable (cinco semanas) sin conocer la razón del atraso.



Imagen: Mayor uso de dinero en efectivo en <https://www.elfinanciero.com.mx/mis-finanzas/2022/11/05/cual-es-el-limite-de-dinero-en-efectivo-que-puedes-depositar-o-recibir-sin-reportarlo-el-sat/>

CONCLUSIONES:

DESAPARECER LO INDESEABLE (EL FRACASO), RETRASAR LO EVIDENTE (EL COLAPSO) Y AGREGAR UN TOQUE DE MILAGRO (CUENTAS ALEGRES)

La ausencia de información pública confiable, oportuna y accesible no es un simple vacío técnico o administrativo. En México ha sido una decisión política que ha tenido consecuencias profundas. El gobierno mexicano ha decidido no generar, retrasar y manipular información, lo que ha impedido deliberadamente el ejercicio de la rendición de cuentas, debilitando la vigilancia ciudadana y bloqueando la posibilidad de corregir errores o fracasos institucionales. La estrategia gubernamental ha sido la de invisibilizar los pocos resultados que han tenido y de borrar lo que no les ha convenido reconocer.

México vive una preocupante estrategia de opacidad oficial. Se ha normalizado la eliminación o distorsión de datos clave en sectores sensibles como la salud, la seguridad, la educación, la energía, el combate a la corrupción y el desarrollo científico. Al desaparecer lo indeseable (como el número real de homicidios o desapariciones), se evita el reconoci-

miento del fracaso; al retrasar lo evidente (como el rezago educativo o el deterioro del sistema eléctrico), se pospone la responsabilidad; y al presentar “cuentas alegres” sin sustento, se crea una narrativa artificial de éxito que no corresponde con la realidad de millones de mexicanos.

Las implicaciones de esta política del silencio son profundas: se ha perdido la capacidad de diseñar políticas públicas eficaces, limitando el debate informado y socavando la democracia desde su base. Sin información, los mexicanos estamos imposibilitados para exigir el respeto a los derechos, de combatir la corrupción o de actuar ante una crisis. La opacidad, lejos de proteger al gobierno, desnuda su debilidad institucional y expone a la población al abandono. En suma, un Estado que administra percepciones en lugar de datos es un Estado que ha renunciado a gobernar con responsabilidad.



CARENCIAS Y AUSENCIAS DE INFORMACIÓN 1/4

INDICADOR O INFORMACIÓN	RAZÓN DE LA FALTA DE TRANSPARENCIA O INCONSISTENCIA	IMPLICACIONES DE LA AUSENCIA O INCONSISTENCIA DE LA AUSENCIA O INCONSISTENCIA	FECHA DESDE QUE SE HA DETECTADO LA AUSENCIA O INCONSISTENCIA	FUENTE	TIPO DE INFORMACIÓN	LUGAR EN DONDE SE DEBE(RÍA) ENCONTRAR LA INFORMACIÓN
Número de Personas Desaparecidas y No Localizadas	El RNPDO a cargo de la Comisión Nacional de Búsqueda contabiliza el número de desaparecidos pero el Gobierno de México desde el 01.10.2024 ya no hace público las cifras.	Manipulación de la realidad / imposible dimensionar la cantidad de desaparecidos lo cual dificulta la búsqueda de las víctimas.	2024	RNPDO	Registro administrativo	https://versionpublicar-npdno.segob.gob.mx/Dashboard/Index
Homicidios	El gobierno utiliza indicadores diferentes y no comparables para publicar las tasas de homicidios / Desde 2023 no se reportan o contemplan personas encontradas en fosas.	No se puede obtener información veraz sobre el número de homicidios y feminicidios, resultando en opacidad de información.	2023	Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad	Registro administrativo	http://www.informeseguridad.cns.gob.mx
Violaciones de Derechos Humanos	El Sistema Nacional de Alerta de Violación de Derechos Humanos extiende recomendaciones a diferentes entidades del estado por violaciones de derechos humanos. De 2019 a 2024 la Sedena recibió 43 recomendaciones, la Semar 51. En caso de la Guardia Nacional, Causa en Común reporta que la GN ha recibido 16 recomendaciones por violaciones graves a derechos humanos, mientras el Sistema Nacional de Alerta de Violación solo reporta 12 para los años 2022-2024; para los años 2019-2022 no hay registro de recomendaciones para la GN a pesar de más de 1,500 quejas registradas de 2019 a 2024 en la misma base de datos. La base de datos no se ha actualizado para 2025.	La CNDH tiene la obligación de informar sobre violaciones de derechos humanos cometidos por instituciones de Estado. Al no hacerlo, incumple su función y no permite medidas cautelares o punitivas para prevenir o castigar la violación de derechos humanos.	2019-2022 / 2024	CNDH	Registro administrativo	https://sna.cndh.org.mx
Corrupción / Transparencia	El Sistema Nacional Anticorrupción ya no publica información sobre corrupción/impunidad. El SNA ya había sufrido recortes presupuestales y un boicot durante la administración de López Obrador. Sheinbaum anunció la transformación de la Secretaría de Función Pública a la Secretaría Anticorrupción y de Buen Gobierno; que también absorbió las funciones del INAI a partir de enero 2025. Se contrasta con la evaluación más reciente de Transparencia Internacional, ubicando a México en el lugar 140 de la percepción de corrupción en México.	Desmantelamiento de instituciones autónomas implica un riesgo para el Estado de Derecho y transparencia. Se limita la rendición de cuentas de parte del gobierno. El combate a la corrupción se vuelve más difícil sin tener un análisis de la realidad.	2024	SNA	Registro administrativo	

CARENCIAS Y AUSENCIAS DE INFORMACIÓN 1/4

INDICADOR O INFORMACIÓN	RAZÓN DE LA FALTA DE TRANSPARENCIA O INCONSISTENCIA	IMPLICACIONES DE LA AUSENCIA O INCONSISTENCIA DE LA AUSENCIA O INCONSISTENCIA	FECHA DESDE QUE SE HA DETECTADO LA AUSENCIA O INCONSISTENCIA	FUENTE	TIPO DE INFORMACIÓN	LUGAR EN DONDE SE DEBE(RÍA) ENCONTRAR LA INFORMACIÓN
Datos a nivel municipal (pobreza, educación, etc.)	En 2015 se decidió levantar la encuesta Intercensal (INEGI) (más de 6 millones de viviendas) a nivel municipal. De tal forma que los ayuntamientos puedan tomar decisiones.	Parte de las implicaciones es que Coneval medía la pobreza multidimensional a nivel municipal en 2010 con base en el censo, en 2015 a partir de la encuesta intercensal, en 2020 a partir del censo y en 2025 no será posible dimensionar a nivel municipal la pobreza a partir de la encuesta intercensal y habrá que esperar hasta 2031 para poder analizar algunas implicaciones a nivel municipal a través del Censo.	2025	INEGI	Encuesta	https://www.inegi.org.mx/programas/intercensal/2015/
Formato 911- SIGED	La Junta de Gobierno del INEGI eliminó el SIGED del Padrón de Estadísticas de Interés Nacional (sin una alternativa para producir información).	Se deja de producir información detallada sobre el número de alumnos por nivel, nóminas magisteriales y/o resultados de evaluaciones.	2023	INEGI	Registro administrativo	https://sigedqa.sep.gob.mx/SIGED_2.0/estadistica_educativa.html
Mortalidad materna	Atraso en la captura de información. El registro abarca de 2002 a 2022 sin actualizar los últimos dos años.	El rezago en la captura y/o actualización de los datos no permite visualizar el panorama en salud pública, hacer estudios o análisis detallados del sector salud así como el diseño de políticas públicas enfocadas.	2023 y 2024	Secretaria de Salud	Registro administrativo	http://www.dgis.salud.gob.mx/contenidos/basesdedatos/da_muertematerna_gob-mx.html

ANÁLISIS DETALLADOS DEL SECTOR SALUD ASÍ COMO EL DISEÑO DE POLÍTICAS PÚBLICAS ENFOCADAS

Sistema Nacional de Información en Salud	Información desactualizada	no se puede obtener información veraz sobre el número de homicidios y feminicidios, resultando en opacidad de información.	Junio de 2024	Secretaria de Salud	Registro administrativo	http://www.dgis.salud.gob.mx/contenidos/sinais/sub-sistema1.html
Sistemas de información en salud	Información desactualizada	La CNDH tiene la obligación de informar sobre violaciones de derechos humanos cometidos por instituciones de estado. Al no hacerlo, incumple su función y no permite medidas cautelares o punitivas para prevenir o castigar la violación de derechos humanos.	Junio de 2024	Secretaria de Salud	Registro administrativo	https://sinba.salud.gob.mx/CubosDinamicos
Muertes fetales	Información desactualizada	El desmantelamiento de instituciones autonomas implica un riesgo para el estado de derecho y transparencia. Se limita la rendición de cuenta de parte del gobierno. El combate a la corrupción se vuelve más difícil sin tener un análisis de la realidad	Junio de 2024	Secretaria de Salud	Registro administrativo	https://sinba.salud.gob.mx/cuboDEFUNCIONES/Muertes-Fetales

CARENCIAS Y AUSENCIAS DE INFORMACIÓN 1/4

INDICADOR O INFORMACIÓN	RAZÓN DE LA FALTA DE TRANSPARENCIA O INCONSISTENCIA	IMPLICACIONES DE LA AUSENCIA O INCONSISTENCIA DE LA AUSENCIA O INCONSISTENCIA	FECHA DESDE QUE SE HA DETECTADO LA AUSENCIA O INCONSISTENCIA	FUENTE	TIPO DE INFORMACIÓN	LUGAR EN DONDE SE DEBE(RÍA) ENCONTRAR LA INFORMACIÓN
Informes del estado de la Ciencia	Ya no se publican los informes generales sobre el estado de la Ciencia, Tecnología e Innovación que permitían obtener información detallada sobre el gasto en investigación y desarrollo experimental, el gasto nacional y tecnología e innovación, los recursos humanos en ciencia y tecnología, el sistema nacional de investigadores (número de investigadores, presupuesto, perfil de investigadores, núcleo de acción). Se podía conocer la producción científica y tecnológica y dar seguimiento a las estrategias de ciencia, tecnología e innovación respecto de los planes nacionales de desarrollo.	La opacidad y discreción en la ejecución del presupuesto encaminado a la promoción de la Ciencia y Tecnología.	2023 y 2024	Conahcyt	Informe anual	https://www.siicyt.gob.mx/index.php/transparencia/informes-conahcyt/informe-general-del-estado-de-la-ciencia-tecnologia-e-innovacion
Margen de Reserva Operativo	El gobierno federal a través del Cenace dejó de publicar dicha información. Sólo está disponible para los participantes del mercado.	Sin información que indique el grado de estrés u holgura al que se enfrenta el Sistema Eléctrico Nacional, sobre todo en temporada de alta demanda (verano).	Mayo de 2024	Centro Nacional de Control de Energía (CENACE)	Registro administrativo	https://www.cenace.gob.mx/Paginas/SIM/EstadoOperativo.aspx
Desvío de hidrocarburos	Petróleos Mexicanos (Pemex) generaba un reporte diario de la extracción ilegal de hidrocarburos. Dicho reporte formaba parte del Informe Diario de Seguridad y fue publicado por última vez el 30 de septiembre de 2024.	Desconocimiento del avance territorial del crimen organizado y de las pérdidas a las que se enfrenta Pemex por dicho delito.	Septiembre 2024	Petróleos Mexicanos (Pemex)	Registro administrativo	http://www.informeseguridad.cns.gob.mx/
Participación de las Fuerzas Armadas en obra pública	Sólo es posible acceder a esta información en las oficinas de la Defensa (previa cita) sin posibilidad de extraerla de manera electrónica.	Desconocimiento del gasto de capital del gobierno federal a través de diversos mecanismos, como convenios y fideicomisos, y a través de empresas del mismo gobierno.	Diciembre de 2024	Secretaría de la Defensa	Registro administrativo	Bases de datos de las Fuerzas Armadas
Construcción	Entre 2021 y 2023 la estadística de la actividad de la construcción mostró tasas de crecimiento como no se había visto en décadas. El tipo de construcción que explicó este crecimiento fue el de las obras de ingeniería civil. Sin embargo, el comportamiento de este tipo de obra está íntimamente ligado con la inversión pública, no así con la inversión privada como terminó sucediendo.	Incorrecta interpretación del comportamiento de la economía mexicana. Impide realizar un diagnóstico macroeconómico adecuado.	Mayo de 2024	Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI)	Registro administrativo	https://www.inegi.org.mx/temas/pib/#tabulados

CARENCIAS Y AUSENCIAS DE INFORMACIÓN 1/4

INDICADOR O INFORMACIÓN	RAZÓN DE LA FALTA DE TRANSPARENCIA O INCONSISTENCIA	IMPLICACIONES DE LA AUSENCIA O INCONSISTENCIA DE LA AUSENCIA O INCONSISTENCIA	FECHA DESDE QUE SE HA DETECTADO LA AUSENCIA O INCONSISTENCIA	FUENTE	TIPO DE INFORMACIÓN	LUGAR EN DONDE SE DEBE(RÍA) ENCONTRAR LA INFORMACIÓN
Remesas	Información poco confiable en cuanto a los lugares de destino a nivel municipal. Operaciones susceptibles al blanqueo de capitales.	Distorsiones en la cuenta corriente e interpretación inadecuada de los principales riesgos macrofinancieros de la economía mexicana.	Noviembre de 2022	Banco de México	Registro administrativo	https://www.banxico.org.mx/SieInternet/consultarDirectorioInternetAction.do?sector=1&accion=consultarCuadro&idCuadro=-CE166&locale=es
Monto operado a través de tarjetas	La información ha dejado de actualizarse con oportunidad. Estos datos son de alta frecuencia y resultaban un excelente indicador adelantado del consumo privado en México.	Inadecuado conocimiento oportuno de la información de consumo privado por tipo de establecimiento.	Enero de 2025	Banco de México	Registro administrativo	https://www.banxico.org.mx/SieInternet/consultarDirectorioInternetAction.do?sector=21&accion=consultarCuadro&idCuadro=C-F914&locale=es

Fuente: Elaboración Signos Vitales (2025).



REFERENCIAS

Animal Político (2025): “Gobierno presume baja de 16% en homicidios entre septiembre y diciembre, aunque subieron en la comparación anual”. Disponible en: <https://animalpolitico.com/seguridad/homicidios-dolosos-100-dias-sheinbaum>

Banco de México (Banxico). s.f.a. Sistema de Información Económica (SIE). Remesas. Disponible en: <https://www.banxico.org.mx/SieInternet/consultarDirectorioInternetAction.do?sector=1&accion=consultarCuadroAnalitico&idCuadro=CA11&locale=es>

Banco de México (Banxico). s.f.b. Sistema de Información Económica (SIE). Monto operado a través de tarjetas – (CF914). Disponible en: <https://www.banxico.org.mx/SieInternet/consultarDirectorioInternetAction.do?sector=21&accion=consultarCuadro&idCuadro=CF914&locale=es>

Diario Oficial de la Federación (DOF) (2002). “Ley de Ciencia y Tecnología”. Disponible en: https://sep.gob.mx/work/models/sep1/Resource/15131/2/images/ley_ciencia_tecnologia_01_2020.pdf

Diario Oficial de la Federación (DOF) (2023). “Ley General en materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Inno-

vación”. Disponible en: <https://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/LGMHCTI.pdf>

Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) (2025b): “Reporte de Resultados 1/2025 - Defunciones por Homicidio”. Disponible en: https://inegi.org.mx/contenidos/saladeprensa/boletines/2025/edr/dh2024_en_jn_RR.pdf

Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). s.f. Producto Interno Bruto Trimestral por Actividad Económica. Disponible en: <https://www.inegi.org.mx/temas/pib/#-tabulados>

México Evalúa (2025): “Balance de Seguridad a 100 Días de la Era Sheinbaum”. Policy Brief 013, Enero 2025. Disponible en: <https://www.mexicoevalua.org/wp-content/uploads/2025/01/pb-balance-de-la-seguridad-a-100-dias-de-la-era-sheinbaum.pdf>

Noguera Romero, O (2024b): “Cifras engañosas: Titular del Secretariado volvió a mezclar indicadores para mostrar supuesta baja de asesinatos en 2024”. Animal Político. Disponible en: <https://animalpolitico.com/verificacion-de-hechos/fact-checking/secretariado-indicadores-asesinatos>

Noguera Romero, O. (2025): “Homicidios en México: ¿Por qué son engañosos los indicadores que presentan en la mañana de Sheinbaum?” Animal Político. Disponible en: <https://animalpolitico.com/verificacion-de-hechos/te-explico/homicidios-indicadores-enganosos-sheinbaum>

Presidencia de la República (2025): “Presidenta destaca reducción de 12% en homicidios dolosos en los últimos cuatro meses; enero de 2025 es el más bajo en los últimos ocho años”. Disponible en: <https://www.gob.mx/presidencia/prensa/presidenta-destaca-reduccion-de-12-en-homicidios-dolosos-en-los-ultimos-cuatro-meses-enero-de-2025-es-el-mas-bajo-en-los-ultimos-ocho-anos?idiom=es#:~:text=La%20secretaria%20ejecutiva%20del%20Sistema,76.5%20en%20enero%20de%202025>

Secretaría de Salud (2025). “Informe Semanal Notificación Inmediata de Muerte Materna”. Semana epidemiológica 03. Disponible en: https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/972087/20250130_archivo_MM_2025_SE03_r.pdf

Segob (2025): Versión Estadística RNPDO. Último acceso 31.01.2025. Disponible en: <https://versionpublicarnpdno.segob.gob.mx/Dashboard/Index>

Servicio de Administración Tributaria (SAT). 2022. Informe Tributario y de Gestión. Cuarto trimestre 2022. Disponible en: http://omawww.sat.gob.mx/cifras_sat/Documents/ITG_2022_4T.pdf

Signos Vitales (2022). Estancamiento y regresión: México en el mundo. Disponible en: <https://signosvitalismexico.org.mx/reportes/estancamiento-y-regresion-mexico-en-el-mundo/>

Signos Vitales (2023). “Más opacidad, menor calidad de la estadística educativa”. Mayo de 2023. Disponible en: <https://signosvitalismexico.org/wp-content/uploads/2024/07/Mas-opacidad-menor-calidad-de-la-estadistica-educativa.pdf>

Signos Vitales. 2024. El legado de López Obrador. Disponible en: <https://signosvitalismexico.org/reporte-17/>

Signos Vitales. 2025. Huachicol. Disponible en: <https://signosvitalismexico.org/alertas/>

Sistema de Información de la Secretaría de Salud (SINBA) (s.f.). “Datos en Salud”. Disponible en: <http://sinaiscap.salud.gob.mx:8080/DGIS/>

SIGNOS VITALES
EL PULSO DE MÉXICO

ABRIL 2025



